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台传媒记者盛鸥鸥

位于海门港区东边的牛头颈货
运作业区忙碌依旧，迎来送往的一船
船集装箱和散杂货，支撑起城市生产
和生活的刚性需求；西边的滨江公共
空间吸引游客纷至沓来，曾经的“工业
锈带”变身“生活秀带”，不断满足市民
对美好生活的向往；中间的七号码头，
椒江城区至大陈岛航线见证海岛旅游
日益兴旺的同时，也架起了“东海明
珠”建设“两个大陈”的“立交桥”……

城以港兴，港以城荣。在台州港
发展历程中，地位与作用举足轻重的
海门港区，如今正在转型蝶变中焕发
出新的生机与活力。“随着部分岸线生
产性功能的逐步退出，海门港区在保
留为城市生产、生活物资服务的产业
外，逐步发展旅游、客运等服务提升宜
业宜居水平，实现还港于城。”台州市
港航事业发展中心副主任周祥寿说。

转型破难，续写古港新风采

“海门港区历史文化悠久，曾是
台州港主要港区，素有‘小上海’之
称。”椒江区委常委沈星虎说，但随着
经济社会的不断发展，港城矛盾逐渐
凸显，顺应河口港向海港发展的历史
规律，近年来椒江以壮士断腕的决
心，推动海门港区转型发展。

随着去年《椒江“一江两岸”港口
岸线利用规划研究》的深入开展，海
门港区岸线功能不断优化调整，谋划
形成了“两货一客”的空间布局。

“该规划的实施，将推动海门港
区临港产业逐渐由传统码头装卸、物
流向城市生活、高端商务、现代服务
业转型。”沈星虎介绍，“两货”为牛头
颈货运作业区、前所临港工业作业
区，“一客”为海门客运中心。

翻开历史的画卷，在引领台州港
口建设、推动集疏运体系完善、服务
区域经济发展的征途上，海门港以排
头兵的风姿风采，写就了浓墨重彩的

先行篇章。开埠百余年来，海门港从
传统走向现代化，一直是台州对外交
流和经贸往来的大门。

1983年11月，国务院批准海门港
为办理国轮外贸运输的港口，并开始
设置港监、海关、边检等机构；1990年
10月1日，海门港正式对外轮开放，成
为我国对外开放的第49个港口；1990
年10月6日，海门港举行开港开关典
礼，巴拿马籍的“新海昌”轮成为海门
港区对外轮开放后的第一艘抵港外
轮；2019年 6月 30日起，海门老港区
码头正式停止生产作业……

“那时还叫海门港，作为主战场
的三号码头，我看着它羽翼渐丰，也目
睹了它完成历史使命后的毅然退出。”
台州湾港务有限公司董事长黄大志见
证了海门港近四十载的风云变迁，其
中既有一路高歌前进中的欣欣向荣，
也有辉煌过后转型时的迎难而上。

随着城市化的不断推进，拔地而
起的一幢幢高楼，与港口繁荣交相辉
映的同时，也预示着变迁步伐的临近。

“起初海门港地段还很偏远，随
着城市逐渐发展扩张，现在港口前的
马路交通非常繁忙，需要限行来减少
对市民出行的影响。曾经是港口堆场
的位置，也建起了居民小区，生产作业
时的噪音等，让这段‘邻里’关系矛盾
横生。”椒江区港航发展中心主任斯嘉
亮说，“城中港”带来服务能力强、运输
更便捷、物流成本低等优势之余，扰
民、环境、交通等弊端也日益显现。

关停海门港老港区，完成产业转
移，实现了海门港埠“跨江发展”；开
展椒江流域码头整治，拆除了两岸非
合法码头近 40座，实现岸线宝贵资
源“腾笼换鸟”……

于是，椒江以担当与决心擘画了港
城融合新蓝图，底蕴深厚的海门港区顺
应时代号召，在新使命中彰显新担当
——根据《台州港总体规划（2017—
2030年）》，海门港区以服务台州主城区
生产生活物资运输为主，根据城市发展
需要适时调整优化港区功能。

部分岸线生产性功能的退出，并

不意味着躺平，也不代表着消亡。如
何充分发挥“城中港”优势，在保障城
市生产生活物资需求的同时变得更
加优美与宜居？这座饱经风霜且见证
辉煌的古港正在转型发展中，以坚守
与突破诠释着“历久弥新”。

还港于城，奏响共荣新乐章

“煤炭、水泥、黄沙等粉尘大、噪
音强的货种退出后，我们引进了没有
污染的成品钢，每年能完成吞吐量约
150万吨。”黄大志说，台州制造业发
达，对钢材的需求量大。钢材经由这
里运进最便捷，物流成本也最低。“主
城区需要这样一个‘家门口’的港口，
来服务区域经济发展。”

除了发展以钢材为主的件杂货，
海门港区也致力于集装箱业务，此前
曾极力引进新航班来加密内支线。今
年 6月，通过新引进中国台州外轮代
理有限公司，海门港区至宁波舟山港
内支线加密航班正式启航，在原有的
一周4班基础上，再增加2班至3班。

内支线加密航班的增开，进一步
推动了海门港区能级提升，方便“台
州货台州集台州出”的同时，也减轻
了企业运输成本负担，在全国稳住经
济大盘背景下，以实际举措为台州经
济发展保驾护航。

“目前已基本实现‘天天班’。”黄
大志说，由于码头泊位等级偏低、外
航道水深很浅，吃水较深的重载货轮
都需乘潮进港，这在船舶大型化的当
下成为制约集装箱发展的要素之一。

“在受限于船型等情况下，今年截至
目前，海门港外沙港埠公司已完成集
装箱吞吐量7.4万标箱。”

以牛头颈为界，往东至松浦闸段
岸线，将打造成为港口运输、医药化
工、现代制造等产城联动的现代产业；
往西至杭台高铁椒江特大桥之间的岸
线，将向城市生活、滨江休闲、商务旅
游、科技文化等方向延伸，为建设优美
生态与宜居环境提供有力支撑……

市民张春芳就见证了其中的蝶
变。曾经煤场、砂场随处可见，附近还
有众多“低散乱”企业，江边“脏乱差”
的模样让人望而却步。

现在每到周末，她都会带小朋
友，到椒江大桥下的闸口公园临江赏
景。“工业风的设计既保留了港口发
展的历史韵味，又极具现代化气息。
尤其是夜幕降临后，绚丽灯光更映衬
出它的独特魅力。”

乌石栅浦段岸线砂石场码头全
面清退后，打造出了这个吸引游客纷
至沓来的滨江生态绿廊“最美一公
里”——这是椒江南岸滨江公共空间
项目先行段。

向西而望，椒江堤塘（防洪排涝）
提升工程（海塘安澜江南、城西段），
正开足马力紧张施工中。西起三山小
普陀、东至轮渡路以西的该工程建成
后，将与椒江南岸滨江公共空间项目

先行段相连，融海堤防护、景观绿化、
生态修复、文化传承于一体，成为展
示台州高质量发展的“城市封面”。

“一个个新楼盘临江而建，也从
另一个侧面印证，这里的环境会更加
宜居，生活将更加美好。”很多市民和
张春芳一样，对此有了更多期待。

未来，滨江休闲还会解锁游玩“新姿
势”。据悉，海门客运作业区将谋划开通

“水上巴士”和江岸夜游航线，促进水上
客运与文旅、休闲融合，激发港区活力。

推动海上客运中心外迁及区外
客运站点增设，缩短陆岛通航时间，
助力“两个大陈”建设；招大引强育
优，加速“椒船回归”，积极推进大陈
航运集聚区建设，全力打造椒江航运
总部经济……这里，与 29海里外的

“东海明珠”也有了更深的联结。
总运力可增至 1588 客位，日客

运承载量提升至 3000人——7月 27

日，豪华客船“大陈岛”号开启首航之
旅，陆岛交通再添“主力军”，在大陈
岛旅游如火如荼之时，进一步提升了
航线运输能力和旅游服务能力。截至
11月底，大陈航线客运量达到31.3万
人次，创历史新高。

一江穿城过，两岸入画来。海门
港区正以还港于城之势，激活向海图
强新引擎。“坚持江海联动，推进海洋
强区。”椒江区十届一次党代会报告
也聚焦海港、海湾、海岛全要素资源，
锚定了陆海互促、湾岛并联、产城相
融的未来五年发展蓝图。

“‘还港于城、还港于民’，有序推
进海门港区的功能转变，系统重构沿
江滨海片区城市形态，让城市更宜
居，人民的生活更美好，为奋进‘两个
先行’和逐梦‘三高三新’奏响港城共
荣新乐章。”台州市港航事业发展中
心主任徐明堂说。

在转型中还港于城

海门港区：历久弥新的“底蕴之港”

海门港区在转型中奏响港城共荣新乐章海门港区在转型中奏响港城共荣新乐章。。台传媒通讯员台传媒通讯员洪子根洪子根摄摄

出海手记

继此前刊发的台州爱普斯工艺礼
品股份有限公司总经理倪婷的“出海
抢单手记”（12月 15日、12月 16日与
12月 17日—18日），倪婷继续分享她
的“抢单手记”。12月19日，中国（阿联
酋）国际贸易博览会正式开幕，以下为
倪婷的口述。

12月19日，迪拜，晴

虽然昨天晚上完成布展已经不
早了，为了10 点开始的开幕式，今天
我们还是早早起床，来到了会馆做
最后的收尾和确认，在展位的桌子
上放置了酒精湿巾，擦拭消毒，摆好

了接待用茶水，还有补充糖分和体
力的糖果。

这次带到展会上的茶水、糖果，
我们也都是充分考量过的。茶叶选用
的是老白茶，还特地自带了烧水壶，
可以给客人现泡上一盏；糖果是秋梨
膏棒棒糖，既有中国特色，又符合当

下常态化疫情的情况。
会馆里，所有台州企业的展台上

都有一句特别有意义的标语：好产
品 ，台 州 造 ，英 文 是 TAIZHOU
MADE，ALL GOODS。这句英文标语
一语双关，GOOD 既有“货品”的意
思，意味着台州能生产各种各样的产
品，也有“很棒”的意思，是说台州生
产的产品样样都是顶呱呱。

我们在“台州智造商品展”的展
位上，确实感到挺自豪，挺自信。

开幕式很快结束，大家各就各
位，开始投入接待的状态。今天是开
展第一天，人流量很不错，在国内邀
约的老客户陆续来到我们摊位，迎来
了久违的再见。开展短短一个小时不
到，我们给老客户准备的礼物——老
白茶茶饼，就已经送出了好几份。

上午，老客户来了一拨又一拨，
素未谋面被我们的产品吸引而来的
新客户也有四五位。这些新老客户大
多是阿联酋本地的，还有驻阿联酋工

作的法国客户，还碰到了一位华人客
户，祖祖辈辈扎根在此。

这位华人新客户对我们的产品
比较满意，但由于是首次合作，他希
望单款产品的起订量少一些，比如单
款 200 个。考虑到运费成本，他暂时
仅挑选了一些体积小的产品。这或许
将成为我们今天从新客户手中拿到
的第一个订单。相信接下来的收获会
更多！

（台传媒记者施 炜整理）

阔别三年后的重逢


